



Loi sur la protection des phares patrimoniaux : Énoncé d'importance

Phare d'alignement antérieur de Brighton Beach, Charlottetown, Île-du-Prince-Édouard

1889 (*année de construction*)

(Réf. 2013-RP-335, « Phare d'alignement antérieur de Brighton Beach »)

1 - Description du lieu historique

Le phare d'alignement antérieur de Brighton Beach est une tour en forme de pyramide tronquée à base carrée de 12,2 mètres (40 pieds) de haut. Elle est recouverte d'un revêtement de bardeaux blancs et certains de ses éléments sont rouges. À son sommet se trouve la chambre de la lanterne, décorée de feuilles d'érable peintes sur deux côtés. Le phare est situé sur une des rives de la rivière North (Yorke), dans le quartier résidentiel de Brighton, à Charlottetown, sur l'Île-du-Prince-Édouard.

2 - Valeur patrimoniale

Le phare d'alignement antérieur de Brighton Beach est un phare patrimonial en raison de ses valeurs historiques, architecturales et communautaires.

a - Valeurs historiques

Stratégiquement situé à l'endroit où la rivière North (Yorke) rencontre le port de Charlottetown, le phare d'alignement antérieur de Brighton Beach a été construit en 1889 afin de guider les navires circulant dans l'étroit canal reliant la baie Hillsborough et le port. Il s'agit d'un excellent exemple de système d'aide à la navigation élaboré pour l'Île-du-Prince-Édouard.

La présence du phare a contribué à l'économie maritime de Charlottetown à partir de la fin du XIX^e siècle jusqu'au XX^e siècle. Le phare garantissait une sécurité accrue pour la navigation, ce qui facilitait la circulation dans le port et offrait d'importants débouchés pour le commerce international à Charlottetown. Le phare a aussi soutenu les industries maritimes, notamment celle de la transformation de poissons et fruits de mer, ainsi que les services de navigation côtière.

b - Valeurs architecturales

Le phare d'alignement antérieur de Brighton Beach est un excellent exemple du modèle de tour de bois en forme de pyramide tronquée à base carrée construite dans l'ensemble du Canada à partir de la moitié du XIX^e siècle jusqu'au début du XX^e siècle. Le phare est percé, sur trois étages, de fenêtres en projection à plusieurs carreaux avec linteaux d'appentis. L'entrée en saillie est surmontée d'un toit en appentis. Ses façades sont fortement inclinées, et elle comprend une plateforme carrée superposée qui est faite en bois et soutenue par des supports métalliques. Une feuille d'érable est peinte sur deux côtés de la chambre de la lanterne. Cette décoration est caractéristique de certains phares situés sur l'Île-du-Prince-Édouard et le long du détroit de Northumberland.

Le faible coût de construction du phare et la durabilité de sa conception conviennent tout particulièrement à l'endroit où il est situé, soit à l'embouchure de la rivière North (Yorke). Le phare a résisté à plus d'un siècle d'exposition aux rigueurs climatiques du Canada Atlantique, ce qui témoigne de la qualité de ses matériaux, de sa construction et de son entretien.

Énoncé d'importance – phare patrimonial

Phare d'alignement antérieur de Brighton Beach (Charlottetown, Île-du-Prince-Édouard)

c - Valeurs communautaires

La présence du phare d'alignement antérieur de Brighton Beach dans le quartier résidentiel de Brighton renforce le caractère « bord de mer » du quartier, et les bâtiments résidentiels adjacents accroissent sa mise en valeur sur le plan visuel.

Le phare d'alignement antérieur de Brighton Beach est aussi apprécié comme symbole de la communauté du quartier de Brighton ainsi que de la ville de Charlottetown en général. Il demeure une représentation visuelle et opérationnelle du caractère maritime et d'ouverture de Charlottetown. Le phare a contribué au maintien d'emplois de nombreux résidents participant à l'économie maritime, tant à Brighton que dans le reste de Charlottetown.

d - Bâtiments connexes

Aucun bâtiment connexe ne fait partie de la désignation.

*Les éléments caractéristiques
liés à cette désignation sont énumérés
à la fin du présent document.*

Énoncé d'importance – phare patrimonial

Phare d'alignement antérieur de Brighton Beach (Charlottetown, Île-du-Prince-Édouard)

3 - Éléments caractéristiques

- a - Les éléments caractéristiques du phare d'alignement antérieur de Brighton Beach devant être respectés comprennent :
- son emplacement à l'embouchure de la rivière North (Yorke) River, où il sert de feu d'alignement;
 - sa structure, sa hauteur, son profil et ses proportions équilibrées d'origine, caractérisés par le style en « poivrière »;
 - sa charpente en bois érigée sur une fondation carrée en béton et ses murs inclinés donnant à l'ensemble la forme d'une pyramide tronquée;
 - sa chambre de lanterne, de forme carrée, surmontée d'un toit pyramidal avec faîteau;
 - les feuilles d'érable blanches peintes sur deux côtés de la chambre de la lanterne;
 - sa plateforme carrée superposée, faite en bois et soutenue par des équerres de suspension;
 - une balustrade métallique de style épuré qui entoure sa plateforme;
 - son revêtement en bardeaux de bois et ses planches cornières;
 - ses fenêtres à plusieurs carreaux avec linteaux d'appentis en saillie sur les façades;
 - son unique porte d'entrée surmontée d'un toit en appentis qui jaillit de la façade;
 - son agencement de couleurs traditionnel rouge et blanc sur sa surface extérieure, c'est-à-dire la tour et la plateforme blanches mises en valeur par des éléments rouges comme la porte et le toit de l'entrée, la boiserie des fenêtres, la lanterne, la balustrade de la plateforme, et la grande marque de jour rouge sur le côté sud;
 - son emplacement bien en vue par rapport à l'eau et au paysage.

Pour obtenir des conseils concernant les interventions, veuillez consulter les Normes et lignes directrices pour la conservation des lieux patrimoniaux au Canada.

Date : Avril 2013